



ALA SOMBRA

El hackeo detectado en cinco sistemas de la UNAM durante las vacaciones de fin de año vuelve a exhibir la presión creciente sobre la seguridad digital de las instituciones públicas. Bajo la rectoría de **LEONARDO LOMELÍ VANEGAS**, la Universidad Nacional activó sus protocolos y aseguró que no hubo extracción de datos personales, un punto clave para contener la alarma.



DANIEL REY

Sin embargo, el episodio pone a prueba al CERT (siglas internacionales para nombrar a los equipos de respuesta ante emergencias informáticas), adscrito a la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC), responsable de prevenir, detectar y responder a incidentes ciberneticos en una de las infraestructuras académicas más grandes del país. Este equipo de profesionales contaba hasta 2023 con la certificación internacional ISO 27001, pero algo pasó y la ciberseguridad no admite pausas, ni siquiera en periodos vacacionales.

Un ríspido reencuentro ocurrió en la Cámara

de Diputados, cuando **Sergio Gutiérrez Luna** increpó a **Lorenzo Córdova** durante su visita a San Lázaro. No fue un hecho aislado, fue la prolongación de una confrontación arrastrada desde los años en que ambos coincidieron en el INE. El gesto confirmó que el conflicto nunca se resolvió en el plano institucional y sigue siendo explotado como recurso político, aun cuando **Córdova Vianello** ya no ocupa un cargo público.

A poco de que llegue a la Cámara la iniciativa presidencial de reforma electoral, **Lorenzo Córdova** se refirió a la sobrerepresentación de Morena en el Congreso de la Unión y dijo que es un aspecto que se debe



revisar. **Gutiérrez Luna** acusó al exconsejero de haber avalado la legislación electoral que hoy permite la sobrerepresentación. Así las cosas, y esto todavía no empieza.

En el mismo asunto, a cinco días de que se cumpla el plazo que puso **Guadalupe Taddei** para presentar su propuesta de reforma electoral, en el INE siguen sin ponerse de acuerdo. Ayer, con el tiempo encima, los consejeros y consejeras sesionaron por videoconferencia para completar el documento que deben presentar el próximo lunes.

El mercado laboral formal cerró 2025 con la creación de 278 mil 697 empleos, según cifras del IMSS, apenas por encima de los 213 mil puestos generados en 2024. Por segundo año consecutivo, la creación de trabajo formal se mantuvo por debajo de las 300 mil

plazas, muy lejos del rango histórico de entre 300 mil y 800 mil, e insuficiente para cubrir una demanda anual de entre uno y 1.2 millones de empleos para absorber a la población que se incorpora al mercado.

Este bajo dinamismo se explica, en buena medida, por la cautela sostenida de los empleadores ante la incertidumbre externa, las tensiones en las relaciones comerciales y los cambios regulatorios. Para el primer trimestre de 2026 se anticipa que esta prudencia se mantenga, ahora reforzada por la renegociación del T-MEC. En este contexto, será determinante que el gobierno ofrezca a las empresas un entorno de certidumbre que incentive la inversión privada y, de ser posible, la acelere, pues sin señales claras y condiciones propicias difícilmente se revertirá la debilidad en la generación de empleo formal.